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加快打造发展新动能
积极拥抱国际化浪潮

——全市工业大会暨纳税双百企业表彰大会专家发言摘登

2 月 12 日，我市召开全市工业大会暨纳税双百企业表彰大会，亮目标、谈理念、晒路径，号召全市上下迈好“开年第一
步”，聚力推进工业经济提质升级。

永康五金如何拥抱国际化？永康如何因地制宜打造发展新动能？会上，专家学者、行业大咖汇聚一堂，共同碰撞思想的
火花，深入探寻新时代新形势下永康工业经济高质量发展的密码。

放在浙江乃至中国来看，永康让我

印象最深刻的一点毫无疑问就是五金产

业。五金产业就像一片森林，需要生长

在一片肥沃的土地之上。这片土地是什

么？我认为是区域经济。

永康是浙江区域经济十分典型的县

市。浙江在上世纪八九十年代其实是草

根崛起的块状经济。近年来，浙江不少

县市开始寻求转型升级，但很多地方依

然是商业模式创新而不是真正的科技创

新。转型升级有两个方向，一个是高精

尖的转型，另一个是传统产业升级。我

们要建立一个理念，即传统产业不等于

落后产能。传统产业的升级是基础，最

终目的是要推动高精尖转型，两者之间

不是对立的。不论是传统产业升级，还

是高精尖转型，都要注意在地化和连续

性。

在现在的大背景下，国际化是必然

趋势。知名浙企万向集团在海外拥有几

十家公司，“万向制造”遍布全球市场。

万向集团创始人鲁冠球曾经提过一个深

刻的观点：我们卖苹果，不但要把中国的

苹果卖到国外去，也一定要有能力在世

界各地种苹果树。

即使永康五金产业走向世界已经有

很多年的实践，但这个观点对永康企业

来说仍十分具有借鉴意义。卖苹果和种

苹果树的差别在哪里？卖苹果是把我们

的产品销售到国外去，而种苹果树的要

求则更高，将面临两点挑战。第一，企业

要想在国外建工厂，一定要解决二次本

土化的问题。现在很多企业家依然停留

在怎么把产品卖出去，但如果不了解当

地文化、法律，不能做好本土化对接，工

厂如何能在当地生存？这背后有个艰难

的命题就是文化融合。第二，企业“走出

去”千万不要忘了家乡。“走出去”是方

式，振兴家乡、发展家乡才是目的。省

委、省政府提出的“地瓜经济”很形象。

“地瓜”要想延伸藤蔓、生长出去，首先就

要把根系牢牢扎在这片大地上。

我一直在关注浙江区域经济和浙商

群体。如果问我过去一年中最大的体会

是什么？那就是新生代的全面崛起。

过去一年，我们看到了宇树科技的

王兴兴，看到了 DeepSeek 的梁文锋。

在这次大会上发言的永康企业家中，好

几名也是年轻企业家。新生代企业家是

未来与希望，他们比第一代企业家具有

更丰富的知识积累和更强的国际意识，

已经或者正在实现技能迭代。与此同

时，我非常希望新生代企业家在此之上

能够实现价值观迭代。其中，一个关键

词是“尊重他人”，另一个关键词是“注重

规则”。我们要在把握好这两个关键词

的基础上，去赢得世界的尊重。

融媒记者 张曼欣 杨成栋
见习记者 陈可睿

实施创新驱动发展战略 打造县域创新发展新地标
浙江省科普联合会会长、十二届浙江省政协副主席 周国辉

永康从“家家点火、户户冒烟”的古

山“墁塘之路”起步，先后走过了“浪潮经

济”阶段、“两链”风险阶段，逐步踏上了

以科技引领发展新质生产力促进高质量

发展的阶段，走出了一条富有永康特色

的工业经济发展之路。

回望 2024 年，永康各项成绩可圈

可点；展望未来，永康发展潜力十足。

针对永康加快打造发展新动能，我有以

下几点建议：一是远看昆山，近学新

昌。昆山市的发展经验告诉我们，一个

地区的发展既要有坚实的产业基础作

为支撑，又要有开放的姿态和创新的活

力来拓展发展空间。与省内发达地区

相比，“八山半水分半田”的新昌县无论

是从资源上还是条件上都毫无优势可

言，但仍然走出了一条“小县大创新”

的跨越之路。二是苦练内功，实业为

本。坚持新旧动能转换，既要大力发展

新型储能、航空装备等新兴产业，又要

推动电动工具、保温杯等优势传统行业

与智能制造、绿色智造、服务型制造等

深度融合，不对立、不割裂；既要大力提

升企业创新能力，完善科技型中小企

业、高新技术企业、科技领军企业和省

专精特新中小企业、国家专精特新“小

巨人”企业等分类分层培育机制，也要

加强知识产权保护，营造尊重创新的良

好氛围；既要持续做好“腾笼换鸟”“机

器换人”“电商换市”“空间换地”文章，

提高亩均投资密集度和产出率，也要进

一步强化开放意识和创新意识，坚持招

商选资与“走出去”拓展市场空间相结

合；既要重视和加强新生代、创二代企

业家培养，也要大力引进外来优秀人

才。

浙商一直以来都是有强烈创业精

神的优秀代表。在我看来，企业创新最

重要的是五件事：一是加大研发投入，

重点是新产品开发、关键核心技术攻

关、引进培育人才、承担国家和省重大

科技创新任务等；二是建设研发机构，

有平台才能吸引人才，要开展有组织的

科研，积极争创政府授牌的研发机构，

如省级企业研究院、省级企业技术中心

等；三是加强与高校院所的合作，开展

产学研对接，共同开展项目攻关，共建

研发中心（研究院），推进产学研深度融

合，打造创新联合体；四是拥抱 AI 和数

字化，推动传统产业加快高端化、智能

化、绿色化，给传统行业加装“数字引

擎”；五是重视知识产权保护，知识产权

保护有助于激发创新活力，帮助企业规

避潜在的法律风险。

加速五金产业国际化 着力培养新生代企业家
澎湃新闻生态内容管委会副主席、浙江工商大学战略企业家学院院长 胡宏伟
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